



### SALUDO DEL DIRECTOR

## Acción Social

Las obras socioeducativas, los centros educativos, la Salle Joven, las comunidades y las ONGD formamos en España y Portugal el Distrito Arlep de La Salle. Proyde trabaja con las otras ONGD en la Cooperación al Desarrollo. Es decir, somos una ONGD internacional.

Trabajamos para los Hermanos que nos lo solicitan de otros continentes: Asia, África y América.

Las obras socioeducativas trabajan en el territorio nacional: acogen y dan un techo a las personas que no tienen domicilio, dan clase o cenas a los que lo necesitan, o preparan programas completos de formación para jóvenes en situación de vulnerabilidad.

Muchas de estas obras están en los colegios o tienen algún tipo de contacto con ellos. En realidad, todas están ligadas entre sí. La reunión ha tenido lugar los días 25 y 26 de febrero de 2025, pero las iniciativas ya existían antes. Este contacto entre unas obras y otras constituye la marca de **La Salle Acción Social**.



### DELEGACIÓN LA RIOJA - ZARAGOZA

## Incidencia Social y Política

Nuestro Plan Estratégico contiene líneas fundamentales como:

- ★ El voluntariado local e internacional.
- ★ El compromiso como "Centros Educativos por el Comercio Justo".
- ★ La Educación para la transformación social.
- ★ La promoción de socios/as colaboradores.

En este Boletín queremos destacar nuestra **Incidencia Social y Política** como Delegación, con nuestra participación en:

- ★ La Federación Aragonesa de Solidaridad (FAS): interlocución ante las Administraciones Públicas / Comercio Justo / Migrar es un derecho / Incidencia Climática.
- ★ La Delegación Episcopal de Ecología Integral: sensibilización y formación, diálogo social y denuncia profética.
- ★ La Red de Entidades para el Desarrollo Solidario (REDES): ILP por la Regularización Extraordinaria de personas migrantes.
- ★ Enlázate por la Justicia: formación y denuncia.
- ★ Círculo de Silencio: más de trece años concentrándonos públicamente por la denuncia pública de las leyes injustas en solidaridad con las personas migrantes.

Incidimos, junto con otras y otros, ante las Instituciones Aragonesas en favor de las políticas públicas para la Cooperación al Desarrollo, en la necesidad de la Educación para la transformación social y en la promoción del Comercio Justo.



## Jóvenes por el Comercio Justo, promoviendo una Ciudadanía Global

Como seguro ya sabéis, en 2023 la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECID) aprobó a PROYDE un proyecto de Educación para el Desarrollo, con el objetivo de promover el Comercio Justo y el Consumo Responsable en varias comunidades autónomas. Este proyecto, llamado Jóvenes por el Comercio Justo, lo llevamos adelante en colaboración con la cooperativa IDEAS, entidad con la que trabajamos de distintas maneras desde hace más de 15 años.



El proyecto incluye varias actividades que buscan generar un impacto real en los centros educativos. Una de las más destacadas es la creación de un escape room híbrido: digital y analógico, diseñado junto a la empresa Hollywood Escape Zaragoza, especializada en este tipo de experiencias.

Este escape room es una herramienta lúdica que nos permite llevar la temática del Comercio Justo al aula de una forma dinámica y participativa.



**JÓVENES POR EL COMERCIO JUSTO,**  
promoviendo una ciudadanía global comprometida  
con un desarrollo humano y sostenible.

A través del juego, viajaremos por distintos países productores de materias primas como el cacao, el café y la panela, además de productos artesanales que encontramos en nuestros puntos de venta habituales de Comercio Justo.

El juego está diseñado para jugar en grupos, con una mecánica competitiva en la que solo uno será el ganador. Durante los próximos años, este escape room recorrerá muchos centros educativos, y ya hemos dado los primeros pasos:

En febrero comenzamos en Zaragoza, donde llevamos el juego a La Salle Gran Vía, La Salle Montemolín y La Salle Santo Ángel. Un agradecimiento especial a La Salle Gran Vía, que nos dio el tiempo necesario para evaluar el juego tras cada sesión, lo que nos permitió tener un buen feedback de los y las estudiantes para la corrección y mejora posterior del juego.

En marzo, estuvimos en La Salle Griñón, en Madrid, donde también tuvimos una gran acogida.

Volviendo a febrero visitamos los centros de Tenerife y Gran Canaria, y, aunque esta comunidad no forma parte del proyecto financiado por AECID, tuvimos la oportunidad de implementar el escape room y continuar realizando mejoras.

Hasta ahora los comentarios son muy positivos y en PROYDE estamos felices de acercar el Comercio Justo a los y las jóvenes de entre 15 y 21 años de una manera más motivadora.



Un proyecto de:



Con la financiación de:



## Visita del departamento de proyectos a India

Durante el mes de marzo Juan Herrero, del Departamento de Proyectos, ha visitado la India para seguir de cerca las distintas obras que los Hermanos de La Salle desarrollan allí.

Los primeros días conoció el emblemático centro Boy's Town de Madurai, en el estado de Tamil Nadu, al sur del país, un hogar donde viven 32 chicos que reciben formación profesional en materias como electricidad o soldadura.

El siguiente destino fue Keesara, en el estado de Andra Pradesh, donde se encuentra el centro educativo Bishop Joseph Thuma (BJT), que atiende a chicos y chicas desde primaria hasta formación profesional. El 90% del alumnado es dálit (sin casta) y por tanto marginados socialmente por el sistema de castas.

Por último, visitó la pequeña localidad rural de Dokmoka, en el estado de Assam (noreste), donde se ubica el Centro de Formación Profesional La Salle, de reciente creación. Para mitigar el escaso apoyo gubernamental en esta remota zona rural, se desarrollan cursos en áreas clave como informática, corte y confección, conducción y mecánica automotriz básica, que les permitan ingresar al mercado laboral y mejorar sus perspectivas de empleo.



## COMUNICACIÓN

### Comunicar para transformar

La actividad en PROYDE es incesante, a nivel de delegaciones locales se organizan muchos mercadillos, festivales, carreras y todo tipo de eventos solidarios **para recaudar fondos que luego se destinan a diferentes proyectos de PROYDE**. A nivel internacional, se desarrollan proyectos repartidos por todo el mundo que buscan la promoción de las personas con menos recursos a través de la educación. Al departamento de comunicación llegan muchas de estas actividades e historias preciosas, donde se ve el impacto positivo de PROYDE, el resultado del esfuerzo de todas las personas que lo conforman y nuestro objetivo es contar todo esto, ser el altavoz de todo lo que supone PROYDE. Por ello, en los últimos años se ha tratado de poner el foco en las personas, en lo que hacen y así se refleja en la web y redes sociales.

Además de este reto, existen muchos otros, pero si hay uno que me gratifica enormemente del departamento, es poder acompañar a estudiantes en prácticas en sus primeras experiencias laborales, ver su evolución y entusiasmo, siguiendo de alguna forma, la misión lasaliana.

## Juan Bautista Castaño Castaño

*Juan Bautista Castaño Castaño, nació en La Solana, Ciudad Real en 1958. Cursó la carrera de Derecho en Granada, viniendo a continuación a vivir a Madrid definitivamente.*

*Ha desarrollado su actividad profesional en el ámbito administrativo y de gestión económica, ocupando diversos puestos en La Salle Madrid desde finales de los 90 hasta su jubilación hace tres años.*

### **1** ¿Cómo has llegado a ser Voluntario en la Asociación PROYDE? ¿Qué te ha movido a ello?

*He desarrollado mi actividad profesional en el ámbito administrativo y de gestión económica, ocupando diversos puestos en La Salle Madrid desde finales de los 90 hasta mi jubilación hace tres años.*

*Conocía de la existencia de PROYDE desde su creación y siempre me pareció interesante poder colaborar con este gran proyecto, y la jubilación me lo ha permitido.*

### **2** ¿De qué te ocupas exactamente en la sede central de PROYDE?

*En la sede central de PROYDE me han acogido con gran cariño. El equipo de profesionales nos hace sentir importantes a los voluntarios y valora nuestra colaboración.*

*El cometido principal que me han encomendado es colaborar con el departamento de voluntariado en el seguimiento de la documentación legal para la incorporación de los voluntarios. Hay voluntarios en todas las sedes que colaboran a lo largo del año y sobre todo en los eventos que se realizan periódicamente. También colaboro con el programa de voluntariado de verano en la preparación del seguro para el viaje y estancia de los voluntarios.*

*Finalmente, realizo trabajos de archivo o cualquier otro del área administrativa.*



### **3** ¿Cuáles son tus principales satisfacciones en tu trabajo como voluntario?

*La principal satisfacción de mi trabajo es el fin al que va dirigido, los proyectos de apoyo, colaboración y educativos allá donde más se necesita.*

### **4** ¿Qué le dirías a otras personas que como tú ya están jubiladas?

*A todos aquellos que os preguntáis si estaría bien ser voluntario, tengo que decir que os animéis, porque le damos contenido a una parte de nuestro tiempo sobre todo si ya estáis en la libertad de la jubilación y porque a mi parecer aún se recibe más de lo que se aporta participando de esta gran familia.*